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刘志军案还未移交检察机关
今年1月，中纪委称该案正在立案调查；3月，监察部部长马馼称，该案进入司法程序还需一定时间

本报讯 （记者吴鹏）
全国人大代表、最高检副
检察长柯汉民昨日透露，
刘志军案件，现在还没有
移交到检察机关。昨日下

午，全国人大山西团举行
全体会议审议“两高”工作
报告，柯汉民在发言时透
露上述消息。

据媒体报道，国家监察

部部长马馼在列席今年全
国政协会议开幕式时曾表
示，刘志军案进入司法程序
还需要一定时间。

今年 1 月 6 日，中纪委

曾通报称，2011 年全国共
计 4843 名县处级以上干部
因各类违纪行为被处分；
777 名县处级以上干部被
移送司法机关。刘志军等

违纪违法案件，目前正在
立案调查。

去 年 2 月 12 日 下 午 ，
新华社发布消息称，经中
央 纪 委 有 关 负 责 同 志 证

实，铁道部党组书记、部长
刘志军涉嫌严重违纪，目
前正接受组织调查。中央
已任命盛光祖接任铁道部
党组书记。

“地方领导过问与依法裁判不矛盾”
王秀红指出，要相信绝大多数法官会依法裁判

王秀红 全国政协
委员、最高人民法院审判委
员会专职委员

新京报：委员反映一些
地方法院把“调撤率”作为
重要指标，导致法官成了和
事老，是否存在这个问题？

王秀红：这应该是个别
法院的做法或者某些地区
的要求，最高法没有这方面
的规定。我们的要求是“调
解优先，调判结合”，但调解
必须分清事实，不能不分是
非。如果哪个法院以此为

条件，左右法官裁判，太偏
颇，不合适。

新京报：委员反映一些
法官受到的其他方面的干
涉太多，比如来自财政支付
单位——地方政府的干预。

王秀红：领 导 过 问 案
件 ，这 很 正 常 ，没 有 不 合
适。现在社会上有种风气，
有官司就要找人，似乎已经
成了潜规则。还是要相信
法院、相信法官，绝大多数
法官还是会依法裁判的，因
为法律法规已经很明确，法
官的自由裁量空间有限。

我们也要求法院、法官要注
意统一，地方领导过问案
件，跟依法裁判并不矛盾。

新京报：一些基层法院
由于工作压力大、待遇不
高，留不住人。如何化解？

王秀红：基层法院法官
的流动，最高法很重视，要
求加强感情留人、事业留
人，关心法官的健康、生活、
心理。在不影响任务的时
候，采取休假制度等。但是
基层法院的编制问题，社会
压力问题，还是需要全社会
的关注。 本报记者 王姝

检察机关行使法律监督权应加强，要敢于监督善于监
督，该抗诉就抗诉。在刑诉法修改中，应对最高法死刑复核
有时限要求。死刑省里定了之后，报到最高法，有的半年、
有的甚至两三年还复核不下去。

——全国人大代表、全国人大内务司法委员会副主任委员白景富

小官员制造大腐败，是行政管理粗放的表现。我国建
立的很多预防和遏制腐败的制度，在一些地区和部门却遭
遇执行不力，而人情网、关系网等等又使得监督走过场、发
现不了问题。

——全国人大代表、海南大学校长李建保

对话

观点

地方保护主义影响司法
“有些地方的保护主义

很严重。”全国人大代表、升
华集团董事长夏士林的企
业经常要与各地企业签合
同，一旦出现纠纷，案件由
哪个法院管辖已经成了很
敏感的问题。

根据民事诉讼法，双方
签订合同，双方可以约定选
择案件管辖法院。夏士林
说，跟任何一个单位签合

同，如果管辖权的问题谈不
好，合同都签不了。

何达平代表用一个“离
奇”的案例说明地方保护主
义对案件的影响。A企业起
诉B企业要求偿还欠款，但B
企业表示不欠 A 企业的钱。
何达平说，法院要求 B 企业
证明不欠A企业的钱。最终
法院认为B企业提供的证据
不足，判决其偿还 A 企业欠

款。“谁主张谁举证，这是基
本原则。”何达平认为，这个
判决是受到了影响。

全国人大代表、江苏省
检察院检察长徐安也坦承，
在基层两院办案中，有的时
候依法独立正确行使还是
会受到干扰的。

“行政不可干预司法独
立，这应成为规矩。”全国人
大代表蔡奇说。

“案多人少，骨干人才
少，留不住人的现象比较严
重。”徐安代表表示，在江
苏，将近 80%的检察官在基
层，90%的案件在基层。检
察官待遇受行政级别限制
是其中一个很重要原因。

他说，基层两院的“两
长”一般最高就是副处级，
一线的业务骨干能解决副
科、正科就不错了，而工资

是跟着行政级别走的。
按照检察官法，检察官

有十二个级别。但是检察官
的工资，并不与这个级别挂
钩。徐安认为，现在行政化
色彩很重，应该去行政化。

全国人大常委会委员石
泰峰说，不能把法院、检察院
混同于一般的行政机关或者
群众和社会团体组织。“现在
带有行政化色彩”。

全国政协委员、国务院
法制办原副主任张穹认为，
基层法院目前存在被行政
化问题，“现在的法官 50 多
岁就半退了，拿着工资不干
活。”而在司法界，50 多岁正
是办案经验最丰富的年龄，
此时退休就是人才浪费。

本 报 记 者 宋 识 径
吴鹏 王姝

司法机关应“去行政化”
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昨日，北京国际饭店，政协小组讨论“两高”工作报告，著名评书表演艺术家刘兰芳

委员发言。 本报记者 薛珺 摄

昨日，政协小组讨论会，全国政协委员、南开大学法学院教授侯欣一笑着跟大家道
歉。他因发言超时，数次被组长打断。“我建议，明年两会‘两高’报告的讨论多安排一点时
间。一两个小时，太少。” 本报记者 薛珺 摄


